

JOAQUÍN CASTRO

Una nueva sorpresa se llevaron ayer la candidata del Partido Comunista (PC) y su equipo de campaña, cuando en horas de la mañana comenzó a circular una declaración del presidente de la colectividad, Lautaro Carmona, en una entrevista para el programa de YouTube "Sin Filtro". Allí abordó la posibilidad de que en un eventual gobierno de la exministra del Trabajo se diese inicio a un nuevo proceso constitucional, algo que ya había sido descartado por la abanderada comunista hace algunas semanas.

El exdiputado fue consultado sobre si le acomodaba que hubiera una administración comunista con la Carta Magna actual. Sobre ese punto, Carmona contestó, "sí. Sin duda", y en cuanto a si desearía que Jara impulsara un nuevo proceso constitucional, replicó: "Yo espero que sí (...) me gustaría una nueva Constitución, sin ninguna duda, y espero que Jeannette Jara la empuje".

El programa fue grabado el miércoles, un día antes de que Jara realizase su cierre de campaña con un recorrido por distintas estaciones de metro de la capital, que inició en Puente Alto, pasó por Santiago Centro y terminó con un acto en Pudahuel. Allí, la única integrante de la mesa directiva del PC que participó fue la secretaria general, Bárbara Figueroa. Carmona no participó.

En el equipo de campaña, que incluye a Fernando Carmona, hijo del timonel comunista, no tenían mayor información más que el de la participación del dirigente en el programa. Por ende, no sabían si había declaraciones que podían traerle consecuencias a Jara, lo que finalmente ocurrió y encendió los ánimos dentro de la colectividad, pues no es el primer episodio de estas características que protagoniza Carmona.

Los dichos rompieron parte de la estrategia que había adoptado Jara en las últimas semanas, en cuanto a evitar situa-

Declaración del timonel comunista causa cortocircuito con la candidata de la colectividad:

Solicitud de Carmona de nueva Constitución pone presión sobre Jara y abre controversia en el oficialismo

"Me gustaría una nueva Constitución, sin ninguna duda, y espero que Jeannette Jara la empuje", fue la frase que encendió los ánimos en el comando del PC y que pone en entredicho las posturas del partido.

“ Todavía no sacamos las lecciones de dos procesos constitucionales fracasados y el PC ya está pensando en un tercero. Un gobierno que impulse eso significaría la polarización del país e impediría cualquier tipo de acuerdos”.

JAIME QUINTANA
 SENADOR Y PRESIDENTE DEL PPD

“ Carmona lo dijo: si gana Jeannette Jara, quieren un nuevo proceso constitucional. Está atrapada por la doctrina del PC y eso es una notificación de no abrir posibilidades de convergencia”.

LEONARDO CUBILLOS
 PRESIDENTE DEL PR



ciones controversiales con el resto de los candidatos oficialistas, llamando al diálogo y haciendo énfasis en la necesidad de llegar a acuerdos amplios. Todo esto, además, en medio de la incertidumbre de si va a suspender o no su militancia en el PC, si es que se convierte mañana en la candidata

“Ventaja de campaña”

La apertura del debate sobre una nueva Constitución causó revuelo en los demás comandos oficialistas, que miran esto como una oportunidad que puede dar a quien aparecía como favorita en las últimas encuestas.

El presidente del PPD, Jaime Quintana, dijo que "todavía no sacamos las lecciones de dos procesos constitucionales fracasados y el PC ya está pensando en un tercero. Un gobierno que impulse eso significaría la polarización del país e impediría cualquier tipo de acuerdos".

Para el presidente del PR, Leonardo Cubillos, en tanto, "Carmona lo dijo con todas sus letras: si gana Jeannette Jara, quieren volver a un nuevo proceso constitucional. Jeannette está atrapada por la doctrina del PC, y eso es una notificación de no abrir posibilidades de convergencia programática. En contrapunto, para Carolina Tohá las prioridades

serán seguridad, crecimiento, bienestar compartido y dar respuesta urgente a las reales necesidades de la gente. Ya no podemos seguir perdiendo el tiempo en cosas que no son urgentes".

“Carmona siendo Carmona”

El antecedente más cercano del tema se dio en marzo, cuando aún estaba en duda la candidatura de Jara. Aquella vez, Carmona instaló el debate al sostener que "quizás una de las reformas políticas que quedan pendientes, y que habría que replantearse con urgencia, es una nueva Constitución, porque no hay nueva Constitución".

Luego, una vez definido el nombre de Jara como la abanderada comunista —no sin tener resistencia de una parte de la colectividad, más cercana a Daniel Jadue, entre ellos Carmona—, la exministra descartó la opción, manifestando que "para hacer transformaciones se requieren mayorías sociales y políti-

cas, y lo que venga para el futuro lo definirá el pueblo de Chile".

Sin embargo, los contrastes entre Jara y Carmona vienen desde poco después de la proclamación de la exministra como candidata, cuando el presidente del PC dijo que tanto él como Bárbara Figueroa serían los jefes de campaña de Jara, cuestión que finalmente no sucedió, con el exdiputado en un rol más alejado mientras que Figueroa es quien ha tenido más protagonismo.

Además, el timonel comunista aseguró que la sede del partido sería el centro de operaciones de Jara, lo que tampoco se dio, ya que su equipo decidió instalarse en la sede del Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz (ICAL), donde se reúne diariamente con sus colaboradores Marcos Barraza, Daniel Núñez, Bárbara Sepúlveda, Javiera Re-

yes, Karol Cariola, Irací Hassler y el subdirector de la Secom, Sebastián Fierro, para definir las estrategias de su campaña.

Otro episodio se dio cuando cambiaron las medidas cautelares de Daniel Jadue, pasando a tener reclusión nocturna. En aquella ocasión, Carmona comentó que con el exdiputado de movimiento se iba a sumar a la campaña. Declaración que fue contrariada horas después por la candidata: "Queda una semana de campaña, entonces yo no veo mucho sentido en estar cambiando el equipo de comando ahora".

Los constantes dimes y diretes entre la candidata y el presidente del PC, según manifiestan en el partido, reflejan una pugna de poder interna. Esto, entre generaciones más jóvenes, con rostros como Jeannette Jara, Camila Vallejo, Bárbara Sepúlveda, Daniela Serrano, entre otros, contra la vieja guardia comunista liderada por Carmona, y donde también figuran Figueroa, Juan Andrés Lagos, Carmen Hertz y Jadue. Justamente, en los cálculos que se hacen en el PC se establece que si Jara gana la primaria y llega a la papeleta como candidata única del oficialismo, eso la deja en un buen pie para disputar la presidencia de la colectividad en el próximo comité central del partido, alterando los planes de Carmona y de Jadue, que esperaban continuar al mando de la colectividad durante los próximos años.

